

Ce qu'il y a de vrai là-dedans, c'est :

•- que le parti s'était formé avec les héritiers des mandarins savants qui avaient gouverné la Chine plus de 3.000 ans; ce qu'il avait appris des démocrates bourgeois de l'ouest n'était qu'un léger vernis qui cachait à peine la philosophie de Confucius. Comme Sun Yat Sen qui prenait pour la sagesse la plus élevée d'éviter la lutte de classe en toute circonstance, la ligue Démocratique avait reçu son amour pour la paix comme une tradition de la philosophie classique chinoise. Cette tradition était indestructible parce que les mandarins de la ligue Démocratique entretenaient par des liens économiques et des relations de famille des contacts étroits avec la couche supérieure de la société chinoise, cela veut dire avec la classe sociale qui avait un pied sur le sol bourgeois mais cependant toujours un autre pied sur le sol féodal. Cette base sociale s'exprimait directement dans la politique de la Ligue. Malgré sa critique d'apparence sévère du Kuo Min Tang et de Tchang Kai Chek, son action pratique se restreignait à des tentatives de réorganiser le Kuo Min Tang, tentatives qui restaient logiquement sans résultat. On ne pouvait pas éliminer les " défauts " du Kuo Min Tang sans éliminer les circonstances sociales dont le Kuo Min Tang, et aussi la Ligue Démocratique étaient le produit.

20 - La fin de la Guerre civile en Chine à laquelle la Ligue Démocratique rêvait ne pouvait être obtenue ni dans les années 20 ni dans les années 40 par la voie de la paix sociale. Mais seulement par la poursuite de la guerre civile jusqu'au bout. Quoiqu'en ait dit que dans les rangs de la Ligue démocratique, on pouvait trouver les leaders les plus capables de la Chine moderne la ligue n'a jamais compris cela. Dans le domaine de la théorie elle n'a jamais abandonné son point de vue pacifique. Mais parce que la pratique est plus forte que la théorie, elle fut obligée de changer son attitude à un certain moment. Tout en hésitant, et absolument à contre coeur, elle déclare la guerre à Tchang Kai Chek. Mais elle le fit, alors qu'il était trop tard, rétrospectivement, les chefs de la Ligue l'ont avoué eux mêmes.